

**CONDICIONES**

La Dirección no responde de los artículos que se publiquen en sección neutral; sólo dará la firma responsable cuando lo exijan los Tribunales.

Artículos de interés general, á juicio de la Dirección se publicarán gratis.

No se devuelven los originales.

# LA UNIÓN

**PERIÓDICO BISEMANAL****OFICINAS:****DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN**

Calle 19, Norte, número 223. Apartado de correo: número 49. Dirección telegráfica: Unión.

**PRECIOS:**

Suscripción mensual ₡ 0.50  
Avisos y comunicados, á precios convencionales.

Año I

San José, Costa Rica, sábado 7 de Enero de 1905.

Número 62

**LA UNIÓN**

DIRECTOR,

*Carlos M. Jiménez***El Papa y la Prensa**

Nadie en el mundo moderno tiene misión más noble que cumplir que el periodista. Yo bendigo el símbolo de vuestra profesión, escritores católicos. Mis predecesores consagraban y bendecían las espadas y los escudos de los guerreros cristianos: á mí me toca bendecir las plumas de los escritores que consagran su ingenio á la defensa de la doctrina.

Pío X

**La Educación**

III

Permitidme, determine aquí, en gracia del importante asunto en que me ocupo, dos faltas, hacia las cuales se inclina la juventud con mucha frecuencia; la mentira y la inmodestia. El que se habitúa á faltar á la verdad, llega á hacerse falso y desleal en su conducta, doble en sus palabras, infiel en sus promesas, hipócrita en sus costumbres, disimulado en todas sus acciones, adulador y cobarde cuando debe decir la verdad entera; atrevido y desvergonzado para forjar mentiras, impudente en sostenerlas como verdades; desconfía de los demás, porque acostumbrado como está á mentir, los juzga según su propio proceder. Debe, pues, acostumbrarse al niño á no mentir jamás, inspirándole su educador un total aborrecimiento á este vicio degradante.

Como los árboles al producir sus frutos, producen juntamente hojas que preservan éstos de la inclemencia del viento, así el maestro deseoso de conservar limpia el alma del joven, fomenta en ella el pudor para preservarla de lo que pueda ofender esa virtud. Es imposible ser casto sin pudor, pues él aparta lejos del alma lo que puede ser causa de pensamientos, deseos, palabras y acciones menos puras.

«¿Qué cosa hay más amable, dice San Bernardo, que un joven púdico y vergonzoso? ¡Oh y cuán hermoso y excelente adorno es el

pudor en las acciones y en el rostro de un joven! ¡Qué anuncio tan cierto de buenas esperanzas, y qué señal tan segura de que abriga una inclinación natural al bien! ¡Ah! no hay señal tan manifiesta de un candor de paloma, ni testimonio más cierto de una grande inocencia. Es la antorcha de una alma casta, que arde continuamente para impedir que entre en el espíritu algo ofensivo á la castidad, sin que al instante sea descubierto y rechazado; siendo por lo tanto esa virtud del pudor la que ahuyenta del alma el pecado, conserva la pureza, es gloria de la conciencia, especial guarda del honor, ornamento de la vida, asiento de la piedad, honra de la naturaleza y señal de toda honestidad.»

¡Hijo mío, decía al suyo Tobías, no dejes que la soberbia llegue á dominar nunca tu corazón, ni tus palabras! Sí, el joven debe ser humilde para consigo mismo y para con los demás; sin que sean capaces de fascinarle y engreírle ni las riquezas, ni la elevada condición, ni cualquiera otra prenda personal y material, ni el talento, ni la ciencia. Debe ser respetuoso, dócil, obediente á la autoridad, ha de recibir con humildad las reprensiones y tratar á sus semejantes con blandura, estimación y decoro, sin pretender nunca parecer más que otro, ni resentirse por algo que no agrade.

Los jóvenes son también muy inclinados á la cólera á causa de su edad fogosa, que los hace impacientes para sufrir las menores injurias; y es este en verdad un gran escollo, que deben evitar, aprendiendo desde el principio á aborrecer las pendencias y enemistades, á jamás provocarlas, á amar la paz y la concordia, guardándolas con discreción y prudencia. Enseñe el preceptor cuán alto precio tienen las verdaderas amistades, de las cuales dice el sabio: «El amigo fiel es una defensa poderosa; quien lo ha hallado ha encontrado en él un tesoro. No hay nada en el mundo que pueda compararse con este amigo porque vale más que todo el oro y la plata, pues es un bálsamo de vida y de inmortalidad. No dejen los jóvenes de amar y solicitar tales amistades, poniendo particular cuidado en buscarlas; mas no olviden que la amistad para ser buena y verdadera ha de tener tres condiciones: la virtud como fundamento, la virtud como término, la virtud como metor y guía; la amistad que hace ofender á Dios por un amigo, es una amistad detestable y maldita.

Larga es todavía la serie de las

buenas cualidades que deben infundirse en los jóvenes, pero el cuadro forzosamente limitado de ese trabajo no me permite enumerarlas todas. Únicamente quiero hacer notar todavía la importancia de la formación exterior del educado: la urbanidad será indudablemente el ropaje más hermoso que adorne al joven interiormente ya formado.

No me perdonaríais, si no propusiera á vuestras consideraciones, siquiera de un modo compendiado, los principios de la formación religiosa de la voluntad. Sagrado fin de la educación es facilitar el desarrollo de la raíz y principio de toda verdadera perfección, esto es, el desarrollo de la fe, de la esperanza y de la caridad. El niño ha recibido estas virtudes con la primera gracia, las cuales presentan al que educa un trabajo fácil y aun ameno en el proponer las primeras verdades reveladas. Deben enseñarse tales verdades con solidez, y esto para que no solamente la inteligencia, sino también la voluntad y el corazón las admitan. Toda convicción debe ser estable é inmovible. Apártese, pues, del niño y del joven los tropiezos que pueden debilitar ó destruir esta fe. Cuales son entre otros las nocivas lecturas de libros ó periódicos que hacen bafa de las creencias más veneradas ó que echan calumniosos borrones en el límpido cuadro de las costumbres cristianas. Y toda vez que el joven no sabe aún reconocer el veneno que oculta entre sus pliegues el sofisma, debe precaverse de las relaciones amistosas con personas que no paran mientes en herir sus convicciones religiosas y burlarse de sus prácticas de hombre cristiano; y al paso que procurará ejercitarse á su tiempo, en el manejo de las armas que le brinda la apologética para defensa de su fe, cuide de mostrar ésta en su conducta exterior, haciendo gala de confesarla públicamente ante la sociedad. Sea el joven católico un hombre de convicciones religiosas sin respeto humano. ¿Qué diré de la esperanza? Ella le hace ver en Dios un padre que quiere ayudarle, para que llegue á su fin verdadero. Por la esperanza estimará el mundo y todo lo terreno como humo que se disipa al soplo de los vientos sin que pueda en ello encontrar la felicidad, flor que nace y crece en un mundo superior. Nada diré del amor á Dios y al prójimo que no faltará indudablemente en quien tenga aquella fe y esta esperanza. En fin, con todo esto debe acostumbrarse el joven á dar á Dios lo

que es de Dios. La virtud de la religión le inspirará el deseo de orar, el gusto por el culto y la frecuentación de los sacramentos. En verdad que la poca importancia que muchos afectan dar á la religión proviene de no conocerla, y la mayor desgracia es que se creen en ella perfectamente instruidos. Entiendan que Dios al crear al hombre á su imagen, es decir, capaz de conocer, de amar y obrar con libertad, ha querido que las leyes inmutables de su sabiduría fuesen la regla de sus potencias, de su entendimiento y voluntad. Así que no nos engañemos: *la religión no es un sistema sometido á nuestro juicio: no es un sistema, es una ley á la cual debemos someter nuestros corazones: tal es la convicción que en el joven ha de arraigarse.*

Lectores míos: ojalá que sintáis de cuánto consuelo es hallar tan cerca de sí la senda de la sabiduría, la fuente de la felicidad. Todos los deberes se trazan de ese modo con caracteres indelebles en nuestra alma. Yo no veo en mí más que la obra y el instrumento del Dios Soberano que quiere el bien y lo produce y que hará germinar también el mío por el concurso y la conformidad de mi voluntad á la suya, que es el buen uso de la libertad: me conformo con amor sumiso al orden que ha determinado, seguro de gustarlo algún día, y encontrar en él mi felicidad.

**Mi política y mis principios**

A ciertas gentes (limitado número) les agrada calificar al patriotismo de virtud egoísta y se esfuerzan con toda su impotencia en inculcar en lugar de éste una especie de *cosmopolitismo de agua y leche*—MILK AND WATER.

Tales gentes no son hombres de carácter robusto ó personalidad imponente, y por eso la tesis que sustentan no merece que se tome en consideración.

Algunos reformadores pueden pretender que, en el futuro remoto de las edades, el patriotismo, como el matrimonio monógamo, sea virtud inútil é inconveniente; pero lo que es hoy, *el hombre que ama á los países tanto como al suyo, es un miembro de la sociedad tan perjudicial como el hombre que ama á las otras mujeres tanto como á la suya.*

El amor á la patria es una virtud elemental, como el amor á la casa solariega, como la honradez y el valor.

Ningún país hará grandes cosas

para el mundo en general, si él mismo no se eleva. El miembro útil de una comunidad es el hombre que, primero y ante todo, es atento á sus propios deberes y en consecuencia el más apto para cumplir de su parte los deberes que á todos son comunes. *El miembro útil de la confraternidad de las naciones es la nación más saturada en el fondo de la idea nacional y que ejerce lo más completamente sus derechos como nación y cumple sus deberes respecto á sus propios ciudadanos.*

Esto no es de ninguna manera incompatible con un *escrupuloso respeto* á los derechos de las otras naciones, ni al deseo de *remediar las desgracias de los pueblos que padecen...*

Cuando los hombres temen el trabajo ó la guerra justa, cuando las mujeres temen la maternidad, tiemblan sobre el borde de la condenación, sería bueno que desapareciesen de la superficie de la tierra, en la que son justamente el objeto del desprecio de todos los hombres y todas las mujeres que son fuertes y bravos y de alma grande.

El siglo en que vamos á entrar debe necesariamente ser el siglo de terrible triunfo ó de espantosa caída para toda la raza humana, porque á un grado infinitamente mayor que nunca la humanidad está enlazada en todas sus partes por el bien ó por el mal.

...Todos nosotros vemos á lo lejos, antes de que llegue, el día en que más que nunca se aproximen *la fraternidad de los hombres y la paz del mundo.*

Así aprenderemos más y más, que *amar á nuestro país más que á los otros*, no es comparable de ningún modo «con el hecho de respetar á todos los otros países y desear su bien; y que gran ley de justicia debería reinar no sólo de hombre á hombre, sino también de nación á nación...»

*Gracias á Dios por el hierro que puso en la sangre de nuestros padres*, esos hombres que sostuvieron la sabiduría de Lincoln y llevaron la espada ó la carabina en los ejércitos de Grant! Hijos de aquellos hombres que probaron ser iguales á la grandeza de sus formidables días; hijos de los hombres que condujeron la guerra civil á una triunfante conclusión, alabemos al Dios de nuestros padres, porque los innobles consejos de paz fueron rechazados, porque á los sufrimientos y pérdidas, á las tinieblas de la pena y la desesperación, hicieron frente sin desfallecer y perseveraron años en la lucha; porque, al fin, el esclavo fue libertado, la Unión restablecida, y la poderosa República americana fue otra vez situada como una reina, con yelmo y coraza, entre las naciones.

Nosotros, hombres de la actual generación, no podemos, aunque quisiéramos, *jugar el papel de China, y contentarnos con pasar la vida cómodamente, de manera inoble*, en el interior de nuestras fronteras, sin interesarnos de lo que pasa más allá, hasta que de repente descubramos, sin sombra

de duda, lo que China ha descubierto ya, á saber que en este mundo *la nación que se adapta á una carrera fácil aislada y no guerrera, está destinada, en fin de cuentas, á degradarse ante las otras naciones que han perdido las cualidades viriles y aventureras.*

Poca ó ninguna atención se concede á la mujerzuela ó al cretino que tartamudean de paz: pero se presta la atención debida al hombre fuerte que, con la espada en la cintura, predica la paz, no por indignos motivos sino por un sentido profundo de educación moral.

Hay muchas personas excelentes que alaban las fantásticas doctrinas religiosas de Tolstoi, su fantástica apología de la paz.

La misma cualidad que alterna el juego y la devoción en ciertas familias decadentes, el histerismo que, desarrollándose en una naturaleza mórbida, conduce á una violenta reacción emocional del vicio á la virtud, llevó también á Tolstoi á la creación, por una parte, de *La Sonata de Kreutzer* y, por otra, de su malsano misticismo de la paz.

Un sano y salubre espíritu sería también incapaz de acomodarse á la degradación moral, á la decadente filosofía y moralidad de aquél romance.

Si los compatriotas de Tolstoi hubieran obrado según sus teorías y morales, habríanse acabado ya y ocupado su lugar los salvajes.

Una guerra injusta es pecado tremendo. Nada en nuestros días se aproxima al total de miserias que causa, al total de injusticias contra el prójimo en el mundo social y comercial; pero si es justo condenar toda guerra, sería lógico también condenar las relaciones de negocios y de sociedad, condenando el amor y el matrimonio á causa de la espantosa miseria que traen las pasiones desarregladas y brutales.

El más dulce de nuestros poetas ha escrito: «Sed audaces, en todo audaces!» En este sentido más vale el exceso que la falta, mejor es más que menos.

En Longfellow el amor de la paz era profundo; mas era un hombre sabio y sabía que la cobardía no es promotora de la paz, y que el mismo grande mal de la guerra puede ser *menos mal* que seguir las vías de la iniquidad.

La paz es un bien muy grande, y doblemente malévol, en consecuencia, la actitud de aquellos que en términos sinónimos del egoísmo y la cobardía rehusan entrar en la guerra contra la existencia del mal. Los más sabios partidarios de la paz y más bien dotados de larga vista, de amplias miras, recordarán siempre en primer lugar que, para ser bueno, es necesario ser justo, *por que la paz injusta y cobarde puede ser peor que la guerra* y que, en segundo lugar, no puede obtenerse con frecuencia sino al precio de una guerra.

TH. ROOSEVELT.

## La Debacle del Liceo

Hace días venimos anunciando el estado de desorganización del Liceo de Costa Rica, la obra maestra de nuestros educacionistas nacionales, la roca contra la cual se ha venido á estrellar la brillante armada chilena.

Hoy los hechos nos dan la razón.—El Gobierno del Sr. Esquivel y su ilustrado Ministro de Instrucción Pública habían venido tratando de apuntalar el desplomado edificio, y no ha sido sino después de madura reflexión y de haber adquirido la certeza de la inutilidad del viejo Liceo, que se decretó su reorganización.

Ayer no más uno de los nuestros abogaba una vez más por la libertad de enseñanza y sostenía que los liberales «han sido ineptos para establecer una enseñanza sólida como se necesita en el país y no por falta de dinero que derrochan á manos llenas.»—El acuerdo n.º 1 de la Secretaría de Instrucción Pública del 3 de los corrientes que luego insertamos parece probar el primer cargo; respecto de los gastos del Liceo, sólo los del personal, sin contar los de la Escuela Normal y los bequistas no ha bajado nunca de ₡ 30,000 según se ve del cuadro siguiente:

En 1887—	₡ 31.020
» 1888—	» 34.620
» 1889—	» 31.920
» 1890—	» 47.220
» 1891—	» 48.840
» 1892—	» 38.580
» 1893—	» 36.900
» 1894—	» 34.480
» 1895—	» 36.900
» 1896—	» 39.540
» 1897—	» 36.000
» 1898—	» 37.200
» 1899—	» 31.740
» 1900—	» 33.000
» 1901—	» 27.900
» 1902—	» 33.288
» 1903—	» 44.718

623.866

Véase, pues, si nosotros los católicos tenemos razón ó no para mostrarnos descontentos del manejo de la cuestión enseñanza y si no hemos de lamentar hondamente que no sólo no tengamos educación religiosa, sino que la que en aquel centro se da sea perfectamente nula dada la desorganización que en él impera.

Volveremos á la carga sobre este asunto y mientras tanto reproducimos como un documento para la historia de nuestra enseñanza nacional el siguiente acuerdo:

N.º 1—San José, 3 de Enero de 1905. El Presidente de la República.

Vista la comunicación dirigida el 27 de Diciembre último á la Secretaría de Instrucción Pública por don Zacarías Salinas, en la cual manifiesta su deseo de que se le exonere del cargo de Director del Liceo de Costa Rica; y teniendo en consideración:

1.º—Que el contrato celebrado con dicho señor vence en el actual período de vacaciones, y que, por consiguiente, su permanencia en el ejercicio de las funciones de

que desea separarse es innecesaria;

2.º—Que el Liceo de Costa Rica exige modificaciones, que será preciso realizar al iniciarse el próximo curso lectivo;

3.º—Que para llevarlas á cabo y para proceder á la reorganización de aquel establecimiento conviene prevenir cualesquiera dificultades que pudieran presentarse;

Acuerda:

1.º—Acceder á los deseos manifestados por el señor Salinas, quien queda, en conformidad con su petición, separado del cargo que desempeña;

2.º—La Secretaría de Instrucción Pública liquidará la cuenta del expresado señor hasta el 21 de Febrero del corriente año, fecha del vencimiento de su contrato;

3.º—Queda desde hoy cesante en el ejercicio de sus funciones el personal docente y administrativo del Liceo de Costa Rica y de sus dependencias, con excepción de los porteros, quienes quedan á las órdenes del Oficial Mayor de esta Secretaría, para la guarda de los edificios y del material de enseñanza;

4.º—La Secretaría de Instrucción Pública girará á favor de los que han sido empleados de aquel establecimiento durante el curso que acaba de terminar, por los sueldos que tienen derecho de percibir en las presentes vacaciones.—Publíquese.—Rubricado por el señor Presidente.—ASTÚA AGUILAR

## ¡Á los Católicos!

Ojo á los Malos Periódicos

Lo más temible, lo más desastroso para la familia Cristiana, es un mal periódico. El periódico malo, se cuele en el hogar doméstico, en el taller del artesano, en el estudio del literato y hasta en la humilde choza del jornalero. El periódico malo llevado por un padre, hermano ó amigo al hogar doméstico da el mismo resultado que si llevasen el veneno de la apostasía; todos cuantos viven bajo el techo que guarda libros ó periódicos impíos en impíos se convierten.

Deben los padres apartar de sus hijos todas las malas lecturas: la lectura mala es un veneno que causa la muerte. Los enemigos de Jesucristo fundan periodiquillos donde con todo descaro dirigen ofensas graves á Dios, á María Santísima y toda nuestra religión cristiana. Los impíos, herejes que en todo el mundo los hay, no quieren creer en los misterios católicos, pero quieren que todo el mundo se trague y se beba las locuras que ellos escriben, Jesucristo les estorba porque nuestra religión, Religión del Crucificado no les da lugar á sobre-ponerse á Dios: por esto los secuaces se ven obligados á creer en la fatalidad, en un Dios que no cuida de sus obras; en un Dios á quien es indiferente el vicio ó la virtud; en un hombre maquina; en un hombre sin alma. En fin, no quieren los

misterios católicos; pero si quieren que creamos en el misterio de la eternidad de la materia y en sus elucubraciones contrarias á las verdades más triviales. Los impíos aborrecen al Clero porque le ven como barrera opuesta á sus intentos, como protesta viviente contra sus desatinadas teorías, como voz de Dios, que por todas partes les acusa sin dejarles sosegar, por esto aborrecen al Clero en general, le miran de reojo en la calle, los que sueltan la palabra impúdica ó blasfeman al pasar por su lado, los que en días de tempestad excitan contra él los furios de la plebe desenfadada. Por esto un Cura es un ser odioso, es un sujeto despreciable, un estorbo y solo tratan de degradarle, envilecerle. ¡Cuántas veces les oímos decir! ¡Quién va á hacer caso de un Cural y si alguna vez alaban á algún Sacerdote, no lo hacen sino para ofender gratuitamente á otros porque todo impío fanático es á la vez hipócrita. Ahora bien: cómo ven frustradas sus maquinaciones, que contra todo nuestro Clero en general y nuestra cristiana y universal familia de Jesucristo dirigen nuestros enemigos, groseros, blasfemos, injuriosos artículos denigrando, burlescamente al hijo de Dios, á Nuestro Dios y á Nuestra Santísima Madre.

Ignoraba que tuviésemos en nuestra Patria hombres capaces de escribir en varios periódicos, á propósito de la navidad, artículos completamente anti-cristianos.

La primera necesidad, la más imperiosa, la más urgente para la familia cristiana, es un periódico bueno, que sea diario, que conforte nuestras almas con lecturas amenas, donde veamos máximas y ejemplos morales, en fin donde se nos instruya como es debido. — ¡Cuánto bien resultaría! ¡Si «La Unión, El Hogar Cristiano, El Orden Social, y El Eco de la Juventud,» periódicos que con razón considero católicos, dejaran de ser semanarios y formando de todos uno solo, se convirtieran en un grande y hermoso periódico que aplasten los malos que hoy circulan!

Ojalá que los honrados cristianos no den entrada á sus casas á los periódicos donde se publican artículos que se opongan á nuestro credo religioso, y que por tanto son Herejes.

Heredia, Dic. de 1904.

A.

### Doña Dolores Jiménez v. de Sancho

La sociedad de Costa Rica está profundamente impresionada por la desaparición de esta excelsa matrona.

En medio de la decadencia general de los caracteres y de las energías de nuestra raza, fruto amargo en nuestro concepto del alegamiento en que gran parte de la sociedad vive de las enseñanzas y de las prácticas del cristianismo, complacimos en encontrar en la noble dama cartaginesa un recuerdo glorioso y viviente de nuestro brillante pasado.

A una avanzada edad que muy pocas entre nosotros alcanzan, supo realizar con energía propia solo de las almas juveniles uno de esos actos de desprendimiento y de caridad que dejan recuerdo imperecedero en los anales de los pueblos.

Después de haber sido por varios años la Providencia de las pobres huerfanitas asiladas en el Hospicio de Betlem, quiso secundando los deseos de su infortunada hija Telia concluir la obra del Hospicio de huérfanos varones iniciada por el esclarecido sacerdote don Joaquín Alvarado.

Ese hospicio es el monumento que perpetuará en lo venidero el recuerdo de tan excelsas virtudes. — Monumento más duradero que el bronce porque está armado de vida la vida, de la caridad.

Cuánto bien podrían hacer muchas almas bien intencionadas si se resolvieran á gastar en fundaciones benéficas las ingentes sumas que gastan en los espléndidos y fríos mausoleos del cementerio!

Con la obra grandiosa que dejamos mencionada, la señora Jiménez ayudaba también con mano generosa las obras de caridad y la acción social cristiana.

Ella ayudó para la fundación del primer diario católico que vió la luz en Costa Rica después de la opresión.

Descanse en el seno del Señor el alma blanca de la bondadosa anciana.

C. I. M.

## Una Plaga

Existen dos palabras tan cortas que son pronunciadas antes que la reflexión tenga tiempo para reprimirlas.

Tan ligeras, que vagan de boca en boca sin que se sepa sobre que labios se han posado.

Tan poderosas, que justifican la maldecencia, aseguran á las conciencias más timoratas, hacen circular, sin que nadie pueda detenerlas, las habladurías que destruyen las reputaciones, y preparan la ruina y la desesperación de las familias.

Tan malvadas, que arrebatan á la juventud sus alegrías, á la vejez su dignidad y su reposo, á los corazones amantes su sencilla confianza, y á todos una parte de su dicha.

Tan inocentes, que tienen fácil entrada en todas las casas, no hay reunión que pueda pasarse sin ellas; se encuentran allí mismo de donde parecería que su malignidad debería hacerlas arrojar.

Tan traviesas, que animan la conversación, desenvuelven las inteligencias más obtusas, proporcionan motivos de conversaciones interminables á las personas más taciturnas.

Estas dos palabras son: SE DICE.

Se dice, sirve de máscara á un espectro de la familia de los fantasmas antiguos que venían por la noche á turbar el sueño y á chupar la sangre de los desgraciados que escogían por víctimas.

No es sangre lo que chupa este

mónstruo escondido bajo estas dos palabras: Se dice, sino la honra.

Que se presente bajo su forma verdadera: Fulano ha hecho tal cosa... Será rechazado por todo hombre honrado, y si se escucha será en la sombra, porque se le podría pedir satisfacción de su calumnia.

Pero bajo la máscara de el se dice, ¿por qué se ha de esconder? ¿Quién es responsable? ¿Quién ha sido el primero que ha hecho esta revelación que mata?

Nadie lo sabe.

¿No se podría conjurar este terrible é infatigable demonio del hogar?

Se podría si la mentira, la maledicencia, el odio, los pequeños rencores de la vanidad, fueran reemplazados en el corazón humano por la verdad, la justicia, la bondad, el amor del prójimo...

Más ¡hay! este tiempo dichoso no vendrá jamás, y hasta el fin del mundo el demonio de la maledicencia y de la calumnia reinará escondido bajo su máscara pérfida. Se dice.

Lo que sí es posible, es el no acogerlo nunca. Reuníos, corazones honrados y leales, y todos juntos proponemos:

1.º—No pronunciar jamás esa palabra hipócrita se dice, pues en el pensamiento que oculta puede estar la deshonor de una familia:

2.º—Detener desde el principio á la persona que la pronuncie, y preguntarle simplemente quién es ese misterioso personaje se dice:

3.º—No dar crédito á lo que os sea referido por este mensajero se dice, que hace propósito de mentir y de burlarse de los engañados, á los que les ha hecho creer en sus mentiras.

De «La Hormiga de Oro».

Por la copia,

LLAYO.

Heredia, Enero 5 de 1905.

## GACETILLAS

### Saludo

Muy atento y afectuoso presentamos á Su Señoría Ilustrísima el Doctor don Juan Gaspar Stork con motivo del día del Rey Mago Gaspar, y de sus dos santos compañeros, fiesta que celebramos el viernes. «La Unión» presenta al preclaro pastor su más efusiva felicitación y ruega al Señor prolongue su preciosa vida por muchos años.

### Doña Dolores Jiménez v. de Sancho

En la noche del viernes último dejó de existir, en la ciudad de Cartago, esa Señora admirable cuyo nombre figurará como astro de primera magnitud en el firmamento de la beneficencia nacional.

Perteneciente á una familia respetable, fue de los miembros que más la han honrado: su energía varonil, su franqueza proverbial, su amor desbordante hacia los suyos y hacia el desvalido la rodearon de una aureola de prestigio que el de su enorme fortuna no llegó á igualar.

Cartago está lleno de sus obras

y queda edificado por sus virtudes.

En otro sitio de nuestra hoja consagramos un recuerdo á la matrona eximia.—En este al consignar la tristísima nueva, presentamos á la familia Jiménez la expresión de nuestro sentido pésame.

### Doña Isaura Carazo v. de Esquivel

Después de larga enfermedad falleció en esta capital esta distinguidísima Señora, esposa del inolvidable Presidente de la República don Aniceto Esquivel y madre de una numerosa y excelente familia.—Presentamos á sus deudos y especialmente á nuestros amigos Alfredo y Aniceto, la sincera expresión de nuestra condolencia.

### Invitación

El Director de «La Unión» ha recibido la siguiente:

«El Ministro de Gobernación saluda á V. atentamente y tiene la honra de invitarle para una comida que el Señor Presidente de la República dará el día 8 de los corrientes á las 6½ de la tarde en el Teatro Nacional.»

San José, 3 de Enero de 1905.

Debido á los lutos recientes de familia que lo afligen, nuestro Director se excusó de corresponder á tan honrosa invitación, lamentando no poder asistir á un acto que demostrará la efectiva y desinteresada adhesión que los costarricenses sienten por la persona del Licenciado Esquivel.

### La serie

De artículos sobre educación, debidos á la pluma de un eminente educacionista nacional, que tanto prestigio han dado á nuestro periódico, termina en el presente número.—Por su fondo nutrido de filosofía y moral, por los elevados y nobles conceptos de su doctrina, por su forma brillante y atrayente, esas producciones nos han valido varias felicitaciones de personas entendidas.

Lamentamos mucho que se nos haya agotado tan escogido material, pero no nos atrevemos á solicitar de nuestro distinguido colaborador que distraiga sus importantes quehaceres para ocuparse de estos que en realidad le son ajenos.

### Peregrinación

El viernes se llevó á cabo la peregrinación de la Parroquia de San Antonio de Belén á Cartago. Tres trenes salieron á las siete de la mañana conduciendo mil cuatrocientos peregrinos. Una vez llegados á la antigua capital se dirigieron á la Iglesia de los Angeles donde se celebró solemne misa en la que predicó Fray Mariano de Horta. A las seis de la tarde regresaron todos á San Antonio sin que se hubiera tenido ningún contratiempo.

### Anagrama

Un amigo nos ha enviado el siguiente que publicamos con gusto

CRISTO ACÁ

Nos ha ofrecido también el amigo un buen libro para obsequiar como regalo de año nuevo á la primera persona que lo descifre.

# BREVA AMERICANA KEYSTONE

Marca registrada según decreto publicado en la Gaceta Oficial número 78 de 30 de Setiembre de 1902 y comprobada como la mejor.

T. ASSMANN & Ca.

## ¡CATÁSTROFE!

Y no de otro modo puede llamarse, pues se vende por la mitad de su valor un potrero de 18 manzanas, con muy buenas aguas y abundantes leñas, situado á orillas del Río Alajuela, 10 minutos al norte de la estación de Turrúcares, en el lugar llamado Los Horcones.—Para informes, en esta administración.

## LA NACIONAL GRAN FÁBRICA DE PUROS Y CIGARROS DE

don Eloy González San José

## JOAQUIN CHAVES FABRICANTE DE MUEBLES

Tiene establecido su taller frente á la Eureka y atenderá con gusto todas las órdenes que se le den.

## JUAN KNOHR HIJOS

Acaban de recibir tela de alambre especial para chiqueros y la ofrecen á **¢ 1.25 el metro, á fin de dar á conocer este artículo que venden á precio de costo.**

También han recibido sacos para café en pergamino y oro.

## LINEA DE VAPORES

### A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manhester

y Bristol en 17 dias

Para Manhester habrá un vapor cada 15 días.

Para Bristol habrá otro vapor cada 15 días.

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manhester.

Precios del pasaje en primera á Manhester. . . £ 20.00

Precios del pasaje en primera á Bristol. . . . £ 15.00

Para más pormenores dirigirse á las oficinas de esta Compañía.—United Fruit Co. Costa Rica División.

**John M. Keith**

ADMINISTRADOR

## Vidal Quirós

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA:

en las Arcadas

frente al Teatro Nacional

(53)

En arrendamiento se da una casa pequeña con un gran solar, 25 por 75, propio para huerta ó jardín.

Está situada á 125 varas del Mercado. Imformes en LA UNIÓN.

**Dr. R. Fonseca Calvo**

Avisa á su clientela que, habiendo regresado de Turrialba, la atiende de nuevo en su antiguo despacho, frente á la Imprenta Nacional.

## VINO PURO DE UVA

ESPECIAL PARA CONSAGRAR

CON CERTIFICADO OFICIAL APROBADO

Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y declarado como vino natural de uva, exento de materias extrañas y nocivas, siendo por consiguiente un producto de buena calidad. Este vino ha merecido la aprobación y lo usan en sus Parroquias varios distinguidos Sacerdotes.

Se vende en barriles y cajas

**Juan Knöhr Hijos**

ÚNICOS IMPORTADORES.

## Victor Trejos y Jorge Herrera

Han establecido su bufete de abogacía y notariado en una pieza de la casa de don Aquiles Bonilla, contigua á la oficina del Lic. don Joaquín Aguilar, 50 varas al Oeste del almacén de Mata.

## CERVECERÍA TRAUBE

LAGER BIER

Cerveza Negra Marca Estrella

BEST STOUT PORTER

## NICOLÁS F. MEZA

DENTISTA-CIRUJANO

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELÉCTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

RAFAEL MEZA N. CARLOS J. PERALTA  
CIRUJANOS DENTISTAS

OFICINA

6ª Avenida Oeste entre el mercado y la Plaza de Artillería

GARANTIZAN TODOS SUS TRABAJOS

Siendo sus precios los más módicos. Especialidad en los trabajos de puente y coronas, en dentaduras á base de oro, aluminio, caucho.—Extacciones sin dolor.

## "LISTERFORM"

Cura radicalmente:

Úlceras

Llagas

Heridas

Laceraciones

Herpes

Eczema

Sarpullido

Granos

Empeines

Y TODAS LAS AFECCIONES SUBCUTÁNEAS

**Carlos M. Jiménez**

ABOGADO Y NOTARIO

SASTRERÍA MODERNA

JUAN VICENTE MONESNEL

Está hoy á la altura moderna y compete con cualquiera otra no sólo en la finura y elegancia del trabajo, sino también en sus módicos precios.